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Я – стипендиат!
Я – обычный ученик Сафоновской шко-

лы. Активен в разных сферах деятель-
ности, люблю спорт, читать, рисовать, 
фотографировать, готовить, мастерить 
различные поделки, увлекаюсь журнали-
стикой. Люблю природу, животных, имен-
но поэтому участвую в экологических 
акциях и марафонах.  Часто занимаю при-
зовые места в различных конкурсах, а 
когда не выигрываю, не останавливаюсь, 
мне это только придаёт сил в дальнейшем 
продвижении..

  24 декабря 2021 года состоялась тор-
жественная церемония чествования сти-
пендиатов Губернатора Белгородской 
области в номинации «Дополнительное 
образование», среди которых был и я. До 
последнего не верил, что такое возможно 
– заниматься любимым делом ради удо-
вольствия и при этом получить ещё и та-
кую награду. Было очень волнительно и 
радостно стоять в зале, на большой сцене, 
когда тебе вручает награду сам Губерна-
тор.

Спасибо всем, кто принял участие в 
моих достижения. Спасибо папе и маме за 
их любовь, внимание, трепетное отноше-
ние ко мне, за моё развитие. Спасибо род-
ной Сафоновской школе и учителям, ко-
торые поддерживают меня, учат доброте 
и отзывчивости. И, конечно же, огромное 
спасибо Губернатору Белгородской обла-
сти Вячеславу Владимировичу Гладкову 
за такую прекрасную возможность, за под-
держку меня в дальнейшем саморазвитии.

Я очень рад, что теперь я – стипендиат. 
Димитрий Смолев, 

Белгородская область

Редакция газеты «Взлётная полоса» поздравляет одного 
из самых активных корреспондентов Димитрий Смолева 
с присвоением губернаторской стипендии.

23 декабря газете «Родина» Ивнянского 
района Белгородской области исполнилось 
90 лет!

Здорово!
На протяжении стольких лет предназначе-

ние и функция местного издания не измени-
лась, газета все так же рассказывает своим 
читателям о жизни района, о его выдающих-
ся жителях. По её страницам можно вос-
создать историю строительства и развития 
района, предприятий, социальной инфра-
структуры. А ещё в ней есть объявления, 
реклама и телепрограммы.

Газеты читают не только бабушки и де-
душки, но и дети, молодёжь и взрослые.

Зачем нужна газета, ведь есть интернет? 
– спросите вы.

Отвечаю. Читая газету в бумажном вари-
анте, можно расслабиться, лечь на диван-
чик, укатавшись в плед и не бояться, что 
сядет батарейка, и вы не успеете дочитать 
новость или объявление.

Во-вторых, когда читаешь новости в ин-
тернете, внимание рассеивается, отвлека-
ешься от основной темы, которая интересу-
ет, так как часто на экране часто появляется 
реклама и спам.

В третьих, печатные издания содержат 
информацию о разных событиях, которая 
интересна студентам и школьникам, здесь 
можно прочитать о достижениях школы, 
учебниках.

Я и сам люблю читать нашу районную 

газету. Несколько раз публиковался на её 
страницах, уж эти выпуски сохраню надолго.

Газета – это что-то необыкновенное, она 
ещё долгое время будет жить, неся в себе 
стиль, мудрость и знания, которые благо-
приятно влияют на читателей.

Уважаемый коллектив редакции газеты 
«Родина»! Поздравляю Вас с 90-летием га-
зеты. От всей души желаю крепкого здоро-
вья, дальнейшего процветания, творческих 
успехов и покорения новых вершин! Оста-
вайтесь мудрым и доброжелательным собе-
седником для читателей!

Димитрий Смолев, 
Белгородская область

Газета – это что-то 
необыкновенное…
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Стандарты красоты очень непостоянны и 
туманны. Не бывает красивых и некрасивых 
людей, каждый из нас уникален и угодить 
всем просто невозможно. Но, несмотря на 
это, общество все равно старается следовать 
установленным «стандартам красоты», меняя 
себя и губя свое здоровье. 

Данная проблема существовала еще со 
времен эпохи Античности, когда девушки 
отбеливали свою кожу природными компо-
нентами, использовали разные средства для 
избавления от веснушек и морщин. Мужчины 
должны были поддерживать свое тело, на то 
время, в идеальной спортивной форме. Тогда 
считалось, что красивое, здоровое тело рав-
нялось большому уму. 

Но серьезность проблемы стала возрас-
тать с появлением новых деталей гардероба 
и опасной косметики. Одна из главных про-
блем красоты некоторых поколений была 
худоба. Думаю, самым распространенным 
средством для создания эффекта стройности 
стал корсет. Когда в моду вошли женщины с 
невероятно тонкой талией, все девушки стали 
носить эту часть гардероба. Но самое страш-
ное заключалось в том, что корсет затягивали 
настолько сильно, что это могло привести к 
смещению внутренних органов и проблемами 
с сердцем и легкими, к трещинам и перело-
мам ребер. 

С развитием медицины и технологий жен-
щины, в стремление стать более худыми, ре-
шались на удаление ребер. Это приводило к 
очень плачевным последствиям. 

Светлая кожа тоже являлась показателем 
красоты, и многие представительницы жен-
ского пола прибегали к разным способам 
отбеливания. Одним из способов была свин-
цовая пудра. Да, действительно, кожа стано-
вилась белой, но свинец приводил к быстро-
му старению кожи, появлению морщин и мог 
вызвать язвы и паралич. 

В нынешнем поколении обрело свою по-
пулярность хирургическое вмешательство, 
а именно – пластические операции. Люди 
добровольно ложатся под нож и намеренно 
меняют свой внешний вид. Безусловно, не-
которые таким образом борются со своими 
комплексами, переделывают часть тела или 

удаляют родинки, которых они стесняются и 
стыдятся. Но стоит ли это того? Таким обра-
зом, мы становимся похожими на других и, 
опять же, подстраиваемся под стандарты об-
щества, отказываемся от своей индивидуаль-
ности и от самого себя. 

Давайте узнаем, что думают о «Красоте» 
поколений» представители разных поко-
лений. Я опросила трех респондентов раз-
ных возрастных категорий. Первое мнение 
выскажет моя мама (возрастная категория 
– 36 лет):

– Я считаю, что мода очень жестока и крат-
ковременна. В погоне за красотой люди те-
ряют свое внутреннее состояние, свое «я». 
Моде угодить очень сложно, она меняется 
каждые десятилетия. Когда проходит пик 
популярности определенного вида красоты, 
к сожалению, вернуть все назад многим не 
удается. К примеру, не так давно в вашем 
поколении стали популярны татуировки. Сей-
час мода на татуировки начинает уходить, 
уже нет такого сильного ажиотажа. Но те 
люди, которые их сделали, причем в боль-
шом количестве, уже избавится от этого прак-
тически не могут, только при хирургическом 
вмешательстве.

Теперь узнаем, как относится к данной 
проблеме человек следующего поколения 
(возрастная категория – 60 лет):

– Я считаю, что мода задает индивидуаль-
ность для каждого поколения, то есть у каж-
дого поколения есть своя отличительная осо-
бенность относительно моды. Например, во 
времена нашей молодости для девушки это 
были тонкие брови, короткие юбки, сетчатые 
колготки, обувь на высокой платформе, широ-
кие штаны. И для вашего поколения есть своя 
отличительная черта, также, как и в прошлые 
века. 

Я думаю, что мода делает каждое поколе-
ние особенным. Конечно, в каждой моде есть 
свои отрицательные моменты. Нужно уметь 
выделить, что будет негативно для тебя. Хотя, 
на тот момент, когда ты увлечен чем-то, то об 
этом не задумываешься. Несмотря на то, что 
мода делает людей похожими друг на друга, 
каждое поколение кардинально отличается. 

И сейчас мы узнаем последнее мнение 
человека (возрастная категория от 15 до 
20 лет):

– Я считаю, что проблема моды – вовсе не
проблема. Это дает возможность тебе рабо-
тать над собой внешне. Например, пласти-
ческая хирургия поможет тебе избавится от 
некоторых врожденных дефектов: родинки, 
шрамы, изменить форму носа, черты лица, 
из-за которых ты чувствуешь себя неуверен-
но. И раньше люди стремились выглядеть 
красивее, нравится окружающим. Конечно, во 
всем нужно знать меру, но если уметь вовре-
мя остановится, то это поможет тебе достичь 
своего «внутреннего баланса» и удовлетво-
ренности к внешнему виду.

Давайте подведем итоги: как мы смогли 
увидеть, мнение по этому вопросу у всех 
разные. Но главное, что хочется выделить 
– если вы решились следовать моде и из-
менить свой образ, не забывайте о своей 
уникальности и не потеряйте себя среди 
«модного социума»! Вы можете работать над 
собой, экспериментировать с внешностью, 
не подвергая опасности свое здоровье! Не 
забывайте о своей индивидуальности и уме-
нии радоваться жизни!

Анастасия Шенкель

Красота поколений

У меня растут года, будет мне 17. Где рабо-
тать мне тогда? Чем заниматься?..

Мне ещё пока не 17, ещё есть время для 
выбора. Хотя... В школе каждый день учите-
ля интересуется, по какому профилю мы бу-
дем сдавать экзамены, куда будем поступать, 
кому надо оставаться на дополнительные 
занятия после уроков. И вот тут начинается 
настоящая проблема «Кем быть?» Нам по 14 
лет. Ну не знаем мы, куда будем поступать, 
не решили, не придумали. У многих, если и 
есть какие-то желания, то они сразу задавли-
ваются на корню, либо учителями, либо одно-
классниками, а что ещё хуже – родителями. 
Мне с родителями повезло, на меня не давят 
с выбором. Я сама выбираю, кем буду, что 
для этого надо знать, куда поступать и что 
сдавать.

По крайней мере, пока так. Многим моим 
знакомым не везёт, как мне кажется. Одной 
девочке очень нравится делать маникюр. У 
неё всё для этого куплено, куча разных ин-
струментов и лаков, здорово всё получается. 
Но родители считают, что маникюрша – это 

не профессия, а вот военная форма очень 
к лицу. Поступать надо в военное. И теперь 
каждый день после уроков, она остаётся в 
школе на разные дополнительные занятия, 
которые помогут отлично сдать экзамены для 
поступления в военное училище.

Другой мальчик – очень начитанный и эру-
дированный человек. Из него бы получился 
отличный учитель истории. Но, по мнению 
родителей, сейчас очень хорошо получают 
слесари, без них никуда, да и папа в этой ор-
ганизации уже давно работают и с радостью 
возьмёт в свою бригаду. А учителя что? Полу-
чают мало, дети сейчас не то, что раньше, за-
чем с ними нервы тратить? Слесарь – это всё!

Ну, вот скажите, как можно выбрать, кем 
быть?

И такие проблемы были всегда, в любые 
времена.

Моя бабушка хотела быть учителем. Но, что-
бы поступить в институт, надо было ехать в дру-
гой город. Бабушкины родители были против. 
Они в те времена работали на стройке и, конеч-

но же, считали, что работая там, можно зажить 
наконец-то хорошо. Да, это было время, когда 
строились заводы, высотные дома, кинотеатры. 
Вся страна была как одна большая стройка. А 
мечта так и осталась мечтой.

Молодость моей мамы пришлась на рас-
пад Советского Союза. Безработица, за-
крытие предприятий и задержки зарплат 
похоронили все мечты. Работать шли туда, 
где вообще была работа. Мама до сих пор 
жалеет, что не поступила в тот техникум, 
о котором мечтала с детства. Может быть 
поэтому родители прислушиваются к моему 
мнению и хотят, чтобы я выбрала ту про-
фессию, которая будет приносить радость и 
счастье в первую очередь. Не всё измеря-
ется деньгами. Очень хочется, чтобы всем 
моим ровесникам повезло, и проблема с 
выбором профессии у моего поколения не 
возникала. Мы бы смогли сделать свой пра-
вильный выбор, для души, для сердца. И 
наши мечты станут реальностью.
Милена Владыкина, Белгородская область

Чтобы мечты сбывались
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Сейчас среди моих ровесни-
ков распространена проблема 
неудачных отношений. В этом 
материале я рассмотрю пер-
вые отношения. С детства мы 
уже наделены умением любить 
родителей, родственников, 
друзей, своих питомцев, но на-
ступает период, когда в жизни 
появляется человек, к которому 
мы чувствуем совершенно дру-
гие эмоции.

И, естественно, сначала ни-
кто не понимает, что это влю-
блённость. Ведь это новое 
отношение к людям, ты начина-
ешь думать об этом человеке, 
появляется желание быть ря-
дом с предметом воздыхания. 
Например, по моим наблюде-
ниям, в школе девочки ищут по-
вод пару раз так пройтись мимо 
мальчика, который им нравит-
ся, и я считаю это одновремен-
но милым и нелепым. Милым 
такой поступок становится, ког-
да девочку замечают, а когда 
она постоянно мелькает перед 
глазами – это выглядит нелепо 
со стороны. Когда подросток 
понимает, что его не замечают, 
он расстраивается, потому что 
вроде вот «тот самый человек» 
и разум затуманивается. И не 
только в этом случае молодёжь 
«теряет голову», но и во время 
отношений. Первые отноше-
ния запоминаются у каждого, 
как самые чистые, трепетные 
и возвышенные. Но после этих 
отношений, чаще всего, из-за 
отсутствия опыта, ожидает ра-
зочарование в отношениях, в 
человеке. Конечно, есть при-
меры, когда отношения закан-
чивались на позитивной ноте, 
но сегодня мы рассматриваем 
иной результат. После периода 
романтики, у подростка появ-
ляется чувства апатии, обиды 
и даже депрессия, которые он, 
сам того не желая, выплески-
вает на окружающих. Со зна-
комыми мы побеседовали на 
тему отношений, и у каждого 
есть своя история любви, не 
похожая на другие. 

Моя ровесница Софья 
Быкова рассказала о своём 
опыте:

– Моя первая любовь дли-
лась не однозначно, а проме-
жутками. В большинстве слу-
чаев, пробыв в отношениях 
месяца два, мы расходились. 
Эти разрывы связаны с не-
допониманием друг друга, с 
неудачными попытками к со-
вершенству отношений, с огра-
ничениями в свободе действий 
с другой стороны, вкратце гово-
ря, с необычайной ревностью, 

буквально ко всем и всему. 
Сходились мы из-за тоски друг 
по другу. Хоть и было тяжело 
дальше всё продолжать, но мы 
понимали, что друг без друга 
нам не справиться, это уже как 
привязанность, что ли. Хочу 
дать совет, в плане каких-либо 
ограничений со стороны ва-
шего партнёра. Ваш партнёр 
должен ощущать его принад-
лежность вам на все 100%. Тог-
да в дальнейшем запретов на 
что-либо не появится. Доверь-
тесь ему и дайте ему доверить-
ся вам, тогда недопониманий и 
каких-либо ссор станет мень-
ше.

Я застала момент этих отно-
шений Сони и наблюдала эту 
картину. Подруга с молодым 
человеком, правда, были не-
постоянной парой, но они каж-
дый день подолгу общались 
по телефону. Это, временами 
мешало нашей дружбе, а так-
же, возможно, переизбыток 
внимания тоже сыграл роль в 
отношениях. 

Также, поделилась своим 
опытом моя приятельница, ко-
торая немного старше меня, 
Наталья Короткова:

– Первая любовь – это что-
то невообразимое и прекрас-
ное. Когда вы ещё не знаете, 
что будет впереди, как будет 

всё развиваться, у тебя в жи-
воте только бабочки, а голова 
наполнена фантазиями и вол-
нением. Моя первая любовь 
была достаточно рано, всего 
в 14 лет. Тогда я и не думала, 
что начнутся какие-то отноше-
ния. Этот человек мне долго 
нравился, и в один момент, от 
него поступило сообщение с 
признанием в чувствах, и меня 
словно парализовало. В голо-
ве была и радость, и страх. 
Через пару дней мы начали 
встречаться, и я была на седь-
мом небе от счастья. К сожале-
нию или нет, эти отношения не 
обвенчались успехом. Через 3 
месяца мы расстались и не на 
очень хорошей ноте. Во время 
отношений мы сделали много 
ошибок, наверно, из-за недо-
статка опыта. Осталось много 
недоговоренного и не обсуж-
денного. Сейчас мы практиче-
ски не общаемся, и чувств уже 
нет, остались только тёплые 
воспоминания. Совет, который 
я могу дать – это научиться го-
ворить и слушать. В любых от-
ношениях – это одна из самых 
главных частей, многие про-
блемы можно пройти, если об-
говаривать их и искать выход 
вместе. Нужно идти не друг 
против друга, а против ссоры.

Наташа сделала верные 
выводы о своей ситуации, по-
няла причины некоторых не-

приятных моментов и сейчас, 
находясь в новых отношениях, 
я думаю, она не совершает 
ошибок, которые были ранее.

А Марианна Павловна Из-
майлова, учительница из 
моей школы, рассказала, что 
думает о любви в подростко-
вом возрасте:

– Здорово, когда у подрост-
ков завязываются отношения. 
И даже если это первая любовь 
– это на основе дружбы и до-
верии должно быть, с заботой 
друг о друге и взаимопомощи. 
Поцелуи и объятия – только 
после проверки через друж-
бу. Безусловно, у меня, как и 
у других была неразделенная 
любовь. Помогали разговоры 
с мамой. И пришло понимание, 
что влюбленность и настоящее 
чувство – разные вещи. Мне 
теперь кажется, что подрост-
ковая влюблённость – это же-
лание быть востребованным 
на данном этапе. Подросток 
пока не может быть востребо-
ван на работе – он не работает, 
не может быть именно востре-
бованным в учёбе – он может 
в неё только погрузиться. Но 
быть нужным и любимым ему 
уже точно хочется! В помощь 
– родительская любовь и вни-
мание! Можно реализовывать 
себя в спорте и творчестве че-
рез систему дополнительного 
образования: кружки, секции. А 
любовь – она обязательно при-
дёт! Настоящая! В своё время!

 * * *
Подводя итоги, я могу вы-

сказать свое мнение о начале 
любовной истории. Я считаю, 
что лучше, если это произой-
дёт в более осознанном воз-
расте, когда ты, как минимум, 
увидишь эту картину со сторо-
ны, сделаешь какие-то выводы 
для себя, опираясь на опыт 
знакомых. Так же, как я писала 
выше, влюблённость затума-
нивает разум – школьнику ста-
новится не до уроков. Оценки 
и успеваемость портятся, по-
тому что ребёнок полностью 
погружается в это чувство. 
Следовательно, появляются 
конфликты с родителями, кото-
рые не очень приятно слушать. 
Поэтому, даже если начинать 
отношения, самое главное – не 
терять голову, видеть реаль-
ность, уметь слушать и слы-
шать. И не надо торопиться 
заводить отношения, они будут 
в любом случае.

Арина Рубцова, 
Самарская область

На снимке: семья Макаровых. 
Любовь обязательно придёт!

Первая любовь как неудачный опыт
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Человек, так или иначе, хоть раз в 
жизни, должен испытать чувство сча-
стья. Можно сказать, что для разных 
поколений: так называемых бэби-буме-
ров (1944-1967); X (1967-1984), Y – милле-
ниалов (1984-2000). Z (2000-2011) поня-
тие счастья индивидуально. В чем его 
сущность и какое отличие оно имеет, 
мы можем понять из ответов опрошен-
ных. Что для вас счастье? Совпадают 
ли представления о счастье разных по-
колений? Есть ли конфликт понятий о 
счастье между поколениями? На эти и 
другие вопросы в нашей беседе я (кста-
ти, принадлежу к поколению Z) попроси-
ла ответить представителей разных 
возрастных групп.

Вера Николаевна Делова, библиоте-
карь-библиограф художественной литера-
туры, пенсионер (возрастная группа от 70 
до 60 лет).

– Вы счастливый человек?
– Я очень счастливый человек! Я родилась

со счастьем внутри… Чем старше станов-
люсь, тем все отчетливее понимаю это.
…Счастьем брызнут лучи

 восходящего солнца,
Снова в жизнь распахнется 

скрипучая дверь.
И безудержной радостью в сердце вольётся 
Всй, что детством своим называем теперь.

Любознательная непоседа, я впитывала 
окружающий мир с широко распахнутыми 
глазами. Хорошо помню ощущение того бес-
покойства, которое охватывало меня, что где-
то «на деревне» произойдёт что-то интерес-
ное, а меня не будет. Мне необходимо было 

быть везде и всюду, ничего не пропустить и не 
упустить. Необычным даже для деревенской 
девчонки была моя привычка взбираться на 
самую верхушку высоченного тополя в школь-
ном парке и часами наблюдать оттуда жизнь 
деревни. В детстве каждый день был счасть-
ем. Вкус и запах этого счастья остался во мне 
до сих пор. Юность, взрослость наполнены 
учёбой, спортом, занятиями в литературном 
клубе «Алый парус».

– Говорят: правильный выбор профес-
сии – счастье. Как вы выбирали свою 
профессию? Мысль о ней зарождалась с 
детства?

– Училась с первого класса жадно впиты-
вать знания, как губка. Как только научилась 
читать, чтение стало моей страстью. Читала 
взахлёб, все подряд. В пятом классе я уже 
прочитала «Поднятую целину» М. Шолохова, 
«Войну и мир» А. Толстого. Дома отнимали у 
меня «взрослые» книги, наказывали, а я пря-
талась и читала, читала…И счастье общения 
с хорошей книгой – тоже на всю жизнь. Ско-
рее всего, осознанный мой выбор профессии 
(библиотекарь-библиограф художественной 
литературы) произошёл из-за любви к книге.

– Чем, на ваш взгляд, отличается поколе-
ние, к которому вы относитесь?

– Наше поколение родилось и росло в по-
слевоенное время, когда рядом жили те, кто 
воевал, кто пережил тяжкие годы войны, и 
знал цену куску хлеба, кто трудился на полях 
и фермах с утра до ночи. Наши родители, 
дедушки и бабушки, соседи и односельчане 
учили нас жить и быть людьми: трудолюбивы-
ми, порядочными, ответственными, готовыми 
прийти на помощь любому. И это тоже было 
счастье жить рядом с ними. 

– Как, по-вашему, существует ли кон-
фликт понятий о счастье между поколени-
ями?

– Наши дети – поколение своего времени,
они немного другие, и это естественно. Мир 
меняется: ритм жизни, объём информации, 
социум. Мы примеряемся к нему, а наши дети 
и внуки живут в нем. Это их собственная сре-
да. Беда в том, что нивелируются нравствен-
ные понятия: честность, порядочность, цело-
мудренность, почитание и уважение старших 
и много другое. Отсюда конфликты и непони-
мание между старшим поколением, т. е. нами 
и последующими, нашими детьми и внуками. 
Но… Я счастливый человек и в этом. У меня 
нет конфликтов и глухого недопонимания с 
родственниками и любимыми людьми. Стара-
юсь услышать, понять, почувствовать, что их 
беспокоит и тревожит, и обязательно помочь, 
ведь эта помощь им так необходима.

Особой разницы между поколениями в 
понимании счастья не вижу. Все люди хотят 
быть счастливыми, здоровыми, быть успеш-
ными в работе и учёбе, иметь хорошую друж-
ную семью.

– Что позволяет вам чувствовать себя
счастливым человеком сегодня? 

– Я счастлива, что у меня есть родные, до-
рогие моему сердцу люди: сёстры, брат, мои 
сыновья, мои внучки. Они наполняют меня 
счастьем и радостью бытия.

Я состоялась в профессии, мой трудовой 
стаж – 45 лет, и я до сих пор работаю. Имею 
государственную награду Министерства куль-

туры РФ – Почетное звание «Библиотекарь 
Курской книги», а также Почетное звание 
«Краевед года». Являюсь членом Союза ли-
тераторов Курской писательской организа-
ции, мои стихи печатаются, уже издано два 
литературных альманаха. 

Много занимаюсь общественной деятель-
ностью: член Политсовета при Администра-
ции Золотухинского района; член Обще-
ственного совета; председатель ООО «Союз 
пенсионеров России» им. Жукова, председа-
тель Тазовской ветеранской организации, рек-
тор Университета пожилых людей; «серебря-
ный волонтер»».

Активно занимаюсь спортом: лыжи, бег, на-
стольный теннис, плавание, стрельба, дартс, 
скандинавская ходьба. Имею золотой значок 
ГТО.

В 2018 году со своими друзьями создала 
вокальный ансамбль «Вера», который еже-
годно становится лауреатом регионального 
музыкального фестиваля-конкурса «Оставай-
тесь, друзья, молодыми!»

Твёрдо убеждена, если хочешь быть счаст-
ливым человеком – будь им! Мой девиз: 
«Жить в ритме века!» Я люблю жизнь во всем 
ее многообразии, принимаю, как данность то, 
что преподносит мне судьба и благодарна ей 
за всё.

Инна Валерьевна Шанина, солистка кон-
цертно-творческого центра, актриса, пе-
дагог дополнительного образования (воз-
растная группа от 40 до 50 лет).

– Что значит для вас быть счастливым
человеком? 

– Каждый человек в жизни выбирает
свой путь, а правильность пути, по которо-
му идешь, определяется тем, насколько ты 
счастлив. А счастье, оно – в простом! Вы-
брать профессию и заниматься любимым де-
лом, получая радость и удовольствие! Найти 
любимого человека, с которым захочется со-
здать семью. 

(Продолжение на стр. 5-6)

СЧАСТЬЕ МОЁ
Вопросы, ответы, конфликты поколений

Вера Николаевна Делова: 
– Счастье общения с хорошей кни-

гой – на всю жизнь

Инна Валерьевна Шанина:
– А счастье, оно – в простом!
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(Продолжение.
Начало на стр. 4)

Ведь в нашем мире, где преобладают со-
мнения, остаются неизменными вечные цен-
ности: «Любовь и Семья!». И это великое 
счастье – жить рядом с любимым человеком, 
жить ради него!

– Создание семьи – это счастье?
– Семья – это большой труд, понимание,

уважение, взаимное терпение, ссоры, умение 
идти на компромиссы, уступать друг другу, 
прощать, работать над собой и отношениями. 
Семья – это совместное духовное взросле-
ние, которое не может быть возможным без 
трудностей. 

– Одной из таких «трудностей» является
конфликт между поколениями? 

– На мой взгляд, да. Все мы были детьми
и думали, что наши родители неправы, когда 
лезут со своими советами в нашу жизнь. Но 
когда ты – сам родитель, твоя точка зрения 
меняется. Приходишь к выводу, что стано-
вишься похожим на своих родителей. Роди-
тели, конечно, должны проявлять к молодому 
поколению должное уважение и интерес, ведь 
без молодежи не будет будущего, а значит, 
все то, над чем корпело старшее поколение, 
окажется в итоге бессмысленным.

К сожалению, конфликты между поколения-
ми случаются довольно часто, и хорошо, если 
они, в конце концов, заканчиваются взаимным 
примирением.

Дарья Викторовна Котова, клинический 
психолог, педагог-психолог (возрастная 
группа от 30 до 40 лет)

– Что для вас значит быть счастливым?
– Иногда трудно определить, что может сде-

лать человека счастливым. Это важная зада-
ча – быть счастливым, но добиться этого не 
всегда бывает просто. В один день ощущение 
счастья может приходить от того, что было 
совершено доброе дело, а в другой – от того, 
что удалось купить вещь, о которой мечтал. 
По сути, эти понятия не сопоставимы, ведь в 
первом случае польза будет больше для окру-
жающего мира, а во втором получиться пора-
довать только лишь себя. Для меня счастье 
– это когда человек способен сделать счаст-
ливым другого. А ведь, это намного важнее, 
так как в такие моменты это великолепное 
чувство приумножается. 

Позитивное общение с семьей и друзьями 
наполняет человека чувством удовлетворен-
ности. Эти люди могут нас утешить, оказать 
поддержку и одобрение, когда это необходи-
мо. Они в жизни рядом с тобой, когда насту-
пают хорошие для тебя времена, а также тог-
да, когда приходится переживать трудности. 
Именно поэтому можно сказать, что счастье 
для меня – это родные и близкие люди. 

– В чем, на ваш взгляд, кроется секрет
счастья?

– Я думаю, что секрет счастья в том, чтобы
делиться радостью с другими людьми. Ведь 
если подарить кусочек тепла родственнику, 
другу, даже незнакомцу, счастья только при-
бавиться. Мне кажется, из таких мелочей, 
именно из таких моментов и складывается 
представление о счастье.

– Скажите, а конфликты между поколе-
ниями неизбежны?

– Ответ на этот вопрос неоднозначен. На-
пример, теория поколений. Она утверждает, 
что каждые 20-25 лет, на свет появляются 

люди, мировоззрение которых не совпадает 
с убеждениями предшественников. Основная 
задача данной теории – объяснить, в чем при-
чины непонимания между людьми с возраст-
ной разницей и показать способы общения и 
взаимодействия с каждым из них. 

Обращений к психологу по поводу «кон-
фликтов отцов и детей» довольно много. В 
каждом конкретном случае – поиск компро-
миссов. 

Наталья Владимировна Рыжинская, де-
лопроизводитель, бухгалтер (возрастная 
группа от 30 до 40 лет).

– Что для вас счастье?
– Понятие «счастье» очень многогранно.

Это чувство, как ветер, налетает и исчезает. 
Его нельзя потрогать, увидеть или услышать. 
Оно непостоянно и очень переменчиво. Се-
годня тебя делает счастливым одно, завтра 
ты становишься старше, и твое счастье за-
ключается в другом. Главное поймать момент, 
остановиться и осознать «Я счастлив». 

– Из чего складывается ваше счастье?
Мое счастье на сегодняшний день, как ра-

дуга, состоит из семи составляющих. 
Первое – это когда у тебя ничего не болит. 

Понимание, что здоровье является богат-
ством приходит только тогда, когда тебя что-
то начинает беспокоить, до этого мы воспри-
нимает его, как само собой разумеющееся. И 
вот, когда утром встаешь, и у тебя ничего не 
болит – это счастье. Счастье – когда здоро-

вы твои близкие люди. Счастье – когда ты не 
знаешь медицинские термины, врачей, лекар-
ства. Счастье – когда здоров ты и твоя семья.

Второе – это покой на душе. Не беспокоят 
и не тревожат мысли, не угнетают люди, не 
раздражает ничего. Отсюда спокойный сон. 
Просто покой на душе.

Третье – это когда у тебя есть дело, есть 
работа, есть куда идти. И тут же четвертое 
– есть куда возвращаться. Возвращаться
туда, где тебя ждут. Как сказал герой фильма 
«Доживем до понедельника»: «счастье – это 
когда тебя понимают». Здесь нельзя не со-
гласиться. Хочется только добавить: счастье 
– это когда тебя понимают и ждут.

Пятое – это свобода. Когда ты свободен мо-
рально! Ты можешь делать то, что считаешь 
нужным и принимать те решения, которые хо-
чешь. Свобода от давления, от гнетущих обя-
зательств, от финансовых ловушек, от долгов.

Шестое – это когда твои родители живы, 
когда они рядом. Счастье – это твой ребенок 
и любимый мужчина. Счастье – это когда у 
тебя есть семья.

Седьмое составляющее моего счастья – 
это природа. Это уникальный дар видеть, 
чувствовать и любоваться природой, дышать 
свежим воздухом, ощущать ветер, солнце, 
воду. Счастье познавать и изучать, мечтать и 
создавать. 

Когда все эти семь факторов сочетаются, в 
моей душе словно появляется радуга. Я ис-
пытываю состояние счастья и благодарю Бога 
за то, что у меня сегодня есть. У каждого ра-
дуга своя, у меня она вот такая.

– Ваши представления о счастье совпа-
дают с представлениями о нем старшего 
поколения, например, ваших родителей?

– Да, поэтому острых конфликтов с родите-
лями из-за разницы в мировоззрении я не ис-
пытывала. И как такового понятия «конфликт 
поколений» на себе не ощущала никогда. 
Вероятно, это именно потому, что я выросла 
в мусульманской стране, где старшему поко-
лению уделяется особое уважение и там не 
принято вступать в открытую конфронтацию 
с человеком старшим по возрасту. И негласно 
считается, что возраст – это мудрость, а дети 
должны прислушиваться к родителям и почи-
тать их. Поэтому тут встает вопрос не о разли-
чиях в представлениях младшего и старшего 
о чем-то, а о различиях в менталитете людей, 
религии.

Иван Севостьянов, студент колледжа 
(возрастная группа от 15 до 20 лет).

– Когда ты чувствуешь себя счастли-
вым?

– Чувство счастья приходит ко мне по-раз-
ному: например, в момент разгона 0-100 км/ч, 
в момент катания на BMX (разновидность ве-
лосипеда, придуманная взрослыми любите-
лями мотокросса для тренировок), в момент 
нахождения в спокойствии и благополучии, в 
момент, когда рядом с тобой находится близ-
кий тебе человек. 

– Что является счастьем для твоего по-
коления?

– Мне трудно ответить на этот вопрос. Раз-
личие вкусов и взглядов не позволяет мне это 
сделать. Для многих моих знакомых понятие 
счастья примерно такое же, как и у меня: по-
кататься на мотоцикле, на BMX, провести вре-
мя с близким человеком, с друзьями. 

(Окончание на стр. 6)

СЧАСТЬЕ МОЁ

Дарья Викторовна Котова с сыно-
вьями:

– Счастьем поделись с другим.

Наталья Владимировна Рыжин-
ская:

– Цветы, подаренные во время
моей болезни любимым человеком, 
как знак внимания. Это ли не счастье? 
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(Окончание.
Начало на стр. 4-5)

Примеров счастья я готов перевести много. 
Счастье может ощущаться от удачно выпол-
ненного запланированного дела. В момент, 
когда ты понимаешь, что не ошибся с выбо-
ром, в ситуации получения помощи и под-
держки тебе в нужное время. Могу увидеть 
улыбку человека, который очень дорог мне, и 
почувствовать счастье. Я считаю себя счаст-
ливым человеком. 

– Как ты считаешь, есть ли конфликт по-
нятий о счастье между поколениями?

– У представителей разных поколений, на
мой взгляд, нет, или почти нет, таких мнений, 
которые бы совпадали. Для отдельных пред-
ставителей старшего поколения счастьем 
может быть, к примеру, нахождение в алко-
гольном опьянении. Извините, это страшно, 

но факт. А для детей счастьем может быть 
купленная игрушка. Поколения не понимают 
и не уважают друг друга, каждый пытается 
искать «выгоду» для себя, не думая о других. 
Конфликты в большей степени вызваны недо-
пониманием.

В моей жизни было много таких ситуаций, 
например, случай в скейт-парке. Это опасное 
место для детей маленького возраста. Я за-
нимаюсь экстремальным видом спорта BMX 
и понимаю: можно нанести травмы тем, кто 
находится рядом, случайно при моём паде-
нии. Предупреждаю об этом родителей, боясь 
за их ребёнка. В ответ получаю недоволь-
ство, негатив, угрозы, размахивание кулака-
ми, выкрикивание ругательств. Хотя я ничего 
плохого не хотел сказать. И это – только один 
пример.

Людям надо научиться уважать и понимать 
другое поколение и друг друга. Тогда будет ощу-
щение счастья. И будет оно дано каждому!!!

Карина Рыльская, школьница, 9 класс 
(возрастная группа от 15 до 20 лет)

– Что для тебя счастье?
– Для меня счастье – это саморазвитие и

поиск себя. Для моего поколения и многих 
моих знакомых: счастье – реализовать свои 
амбиции и добиться высот в деле, которое 
нас интересует.

– Что отличает твоё поколение от дру-
гих?

– Многие люди упускают возможность быть
счастливыми, так как боятся, что за их попыт-
ками достичь мечты и превратить её в часть 
своей жизни – последуют неудачи и осужде-
ние со стороны окружающих. 

У моего поколения совершенно другой 
взгляд. Мы не боимся ошибаться, мы более 
коммуникабельны. Я считаю, что вместе со 
своими сверстниками, разделяющими мои 
устремления, смогу добиться поставленных 
целей и преодолеть все препятствия!

* * *
Подводя итог, можем сказать, что для счаст-

ливых представителей поколения бэби-буме-
ров счастье – важные результаты, достигну-
тые собственным упорным трудом, при этом 
они опираются на собственные силы. Для них 
важно проявлять заботу о близких людях.

Выбрать профессию, заниматься любимым 
делом, получая радость и удовольствие, со-
здать семью, правильно воспитывать своих 
детей, – вот, что важно для представителей 
поколения Х.

Для счастливых представителей поколения 
Y важно иметь доброжелательные отноше-
ния, быть в согласии с близкими. 

Счастье у людей поколения Z связано с 
интересными, развивающими, приятными 
для них занятиями. Они получают радость от 
общения со сверстниками, готовы двигаться 
вперед к своим целям в жизни.

Но почти всех людей разных поколений объ-
единяет одно понимание счастья – находиться 
рядом с близкими, любить и быть любимыми, 
создать хорошую семью и реализоваться про-
фессионально, заниматься любимым делом, 
сохраняя свою активность на долгие годы. А 
конфликты между поколениями в стремлении 
к счастью – это вечные вопросы. Каждое по-
следующее поколение будет давать свои отве-
ты на них. Выражаю искреннюю благодарность 
своим собеседникам в попытке разобраться в 
этом, выразив своё мнение.

София Делова, Курск

СЧАСТЬЕ МОЁ

 Иван Севостьянов:
– Я считаю себя счастливым чело-

веком!

Карина Рыльская; 
– В поисках себя».

С кем дружить?.. Этот вопрос часто стано-
вится причиной конфликтов между родителями 
и детьми. А разве в этом вопросе есть место 
советам и рекомендациям?! Разве именно в 
нём и не проявляется, в первую очередь, сво-
бода выбора, о которой так много говорят?!

У меня много друзей. Мои друзья – это 
люди, с которыми я общаюсь почти каждый 
день, если не лично, то через интернет. Эти 
люди заряжают меня эмоционально, поддер-
живают, дают советы. Иногда важно, чтобы 
кто-то из них просто взял трубку и сказал 
«Привет, как дела?», и чтобы этот человек 
проболтал со мной час или полтора ни о чем, 
никуда не торопясь и не ссылаясь на важ-
ные дела. Мне кажется, именно так и должно 
быть, ведь у подростков на первом месте сто-
ят эмоции и общение. Да, некоторые из этих 
людей быстро приходят в мою жизнь и также 
быстро из неё уходят, но это неважно! Они 
значимы для меня в данный отрезок времени, 

и это значимо!
Моя мама часто говорит о том, что я мне не 

следует называть другом человека, с которым 
меня не связывает длительный период зна-
комства, что нужно время, чтобы узнать друг 
друга как следует, но я с ней не согласна. Ино-
гда я почти сразу чувствую, что это «мой чело-
век», и что с того, что мы знакомы два дня?!

Дед гораздо лучше меня понимает в этом 
вопросе. Вообще, он в принципе всегда на 
моей стороне. Жаль, что родители вечно ищут 
подводные камни и опасности, которые меня 
подстерегают. Дед не такой. В любой сложной 
ситуации он всегда спрашивает: а что думаю 
Я, и всегда находит аргументы в поддержку 
моей позиции. Я думаю, это потому, что он 
любит меня безоговорочно.

 Понимаю, что мои родные желают мне до-
бра и хотят предостеречь меня от ошибок, но 
я считаю, что вопрос «С кем дружить?» аб-
солютно личный и интимный, вмешиваться 

в эту сферу недопустимо. Мы все чувствуем 
по-разному, никто не может дать совет ко-
му-то другому в этом вопросе. Это тот случай, 
где, как в любви, советовать, что называется, 
«себе дороже». 

Варя Дубовик,
 Ленинградская область

Это мой выбор!
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Дедушка Мороз мне уже при-
нёс ёлку. С папой быстренько 
занесли её в дом и поставили. А 
с мамой украсили.

Мне стало интересно, а кто и 
когда придумал традицию ста-
вить ёлку на Новый год. Итак…

Традиция наряжать деревья 
на Новый год началась ещё 
с языческих времён. Тогда на 
праздник Новолетия, который 
отмечали в марте, славяне наря-
жали все деревья подряд, прав-
да, кроме ели. Они считали, что 
таким образом угождают добрым 
духам.

В Петровскую эпоху основой 
для праздников стали традиции 
Запада. Пётр I перенёс Новый 
год на 1 января. По его указу на 
Новый год каждый должен был 
украшать целыми хвойными де-
ревьями или ветками ворота, 
улицы, дороги, крыши трактиров. 
Но за 50 лет традиция не прижи-
лась, и после смерти Петра ёлки 
оставили только для обозначе-
ния питейных заведений: привя-
зывали ёлку к колу и устанавли-
вали на крыше или у ворот.

В XIX веке ёлки (как рожде-
ственские деревья) начали уста-
навливать в домах петербургские 
немцы. Это «немецкое обыкно-
вение» стало стремительно рас-
пространяться среди столичной 
знати и дошло до царской семьи. 
Первую домашнюю рождествен-

скую ёлку установил Николай 
I, после чего примеру царской 
семьи последовали знатные се-
мьи Петербурга. В итоге к концу 
XIX века ёлка стала неизменным 
атрибутом Рождества, правда, 
ненадолго. После Октябрьской 
революции ель была запрещена, 
так как символизировала старые 
царские обычаи.

Из забытья хвойное дерево 
спасла газета «Правда» и зна-
менитая фраза Сталина: «Жить 
надо лучше, жить надо веселее». 
28 декабря 1935 года газета опу-
бликовала материал с заголов-
ком «Давайте организуем к Но-
вому году детям хорошую ёлку!». 
Вскоре вечнозелёная попала под 
амнистию и с тех пор стала сим-
волом Нового года в России. 

Димитрий Смолев, 
Белгородская область

Ёлочка, ёлочка…

 Деньги – вещь, которая ре-
шает всё в современном мире. 
Их мы тратим на жильё, одежду, 
а страны – на оружие. Одной из 
главных военных статей бюдже-
та является авиация. С каждым 
новым поколением истребители 
и бомбардировщики становят-
ся сложнее и дороже. Но даже 
в авиации, где стоимость в 30 
миллионов долларов считается 
отличной, есть свои феномены.

Эта история берёт своё начало 
в 1979 году. В тот год Пентагон от-
крыл программу ATB, результатом 
которой должна была стать замена 
бомбардировщиков B-1A выше упо-
мянутому бомбардировщику и B-52. 
На проект отозвались все ведущие 
авиастроители того времени.

В финальную часть прошли 
проекты Lockheed и Northrop. 
Оба предложения были сдела-
ны по схеме «Летающие крыло». 
Это разновидность аэродина-
мической схемы самолёта типа 
«бесхвостка» с редуцированным 
фюзеляжем, роль которого игра-
ет крыло, несущее все агрегаты, 
экипаж и полезную нагрузку. Ко-
роче, это когда на самолёте нет 
килей, а поворачивает он с помо-
щью элевонов. 

Победу в этом тендере досроч-
но получил Northrop. В 1981 году 
с компанией был подписан дого-
вор на разработку нового бомор-
дировщика. Спустя 6 лет самолёт 
получил официальное название: 
B-2 Spirit. В этом же году должен 

был произойти первый полёт са-
молёта. Однако что-то не получи-
лось, и он взлетел 17 июля 1989 
года. 

После экспериментальных по-
лётов цена бомбардировщика 
выросла с 530 миллионов дол-
ларов до 900, т.к. были внесены 
изменения в конструкцию. Затем 
цена продолжала неуклонно ра-
сти, перескочив через миллиард 
долларов за один самолёт. Пер-
вые серийные бомбардировщики 
стали поступать в американскую 
армию в 1993 году, через 4 года 
их насчитывалось 19, все они 
были размещены на авиаба-
зе Уайтмэн, с которой взлетели 
самолёты, в арсенале которых 
были ядерные бомбы, а местом 
назначения – Хиросима и Нага-
саки.

Любопытно, но грозный B-2 
– очень большой неженка. На-
пример, ему нужна специаль-
ная краска, которая помогает 
самолёту меньше светиться на 
радарах, но очень сильно боит-
ся солнца, поэтому для каждого 
самолёта на базе создан отдель-
ный ангар.

Теперь немного технических 
характеристик. экипаж: 2 челове-
ка. длина – 20,90 метров, высота: 
5,10 м., размах крыла – 52,12 м., 
крейсерская скорость: 900 км/ч. 

B-2 должен был полностью 
заменить бомбардировщик B-52. 
Сейчас на вооружении США их 
70, и если посчитать, то получа-
ется, что цена одного самолёта 
составляет 2,1 миллиарда дол-
ларов.

Артём Матвеев

В этом году мне исполнилось 
16 лет. Это значит, что я встречаю 
свой шестнадцатый Новый год, а 
значит, уже в 16-ый раз вижу но-
вогоднюю ёлку у себя дома. 

В раннем детстве, наверное, 
я не понимал, зачем родители с 
сестрой каждый год ставят и наря-
жают какую-то ёлку. Но лет с пяти, 
наверное, я уже более-менее до-
гадывался, зачем люди это дела-
ют, хотя Новый год, признаюсь, 
ждал из-за подарков. Я полюбил 
эту новогоднюю атмосферу. Запах 
ёлки, мандаринов и китайских гир-
лянд не спутать ни с чем. 

Раньше ставили дома настоя-
щую ёлку, числа 26-ого декабря 
ехали на рынок, выбирали, а папа 
ставил её дома, а вечером всей 
семьёй под новогоднюю музы-
ку наряжали её. Когда мне было 
11 лет, родители решили купить 
высокую двухметровую искус-
ственную ёлку. Теперь мы ставим 
её намного раньше, в самом на-
чале декабря. Да, она не пахнет, 
зато не осыпается в середине 
января. 

Вообще, Новый год – мой лю-
бимый праздник. Ни у какого дру-
гого праздника нет такой уютной 
атмосферы, волшебного шарма. 
И если раньше, лет 5-10 назад я 
ждал этот праздник в основном 
из-за подарков и каникул, то сей-
час я жду его из-за атмосферы 
праздника. 

К сожалению, с возрастом но-
вогоднее настроение пропадает 
и если года три назад я готов был 
нарядить ёлку уже в ноябре, то 
сейчас это даётся мне намного 
сложнее.

 Да что уж говорить, не один 
я люблю этот праздник. Вообще 
я считаю, что людям не хвата-
ет таких праздников, как Новый 
год, когда вся семья собирается 
за большим общим столом, про-
щает друг другу все обиды, когда 
люди дарят друг другу подарки. 
Такие торжества объединяют се-
мью, сближают всех её членов, 
а это дорогого стоит, ведь семья 
– самое ценное, что есть у чело-
века в жизни.

Максим Гончаренко
Фото Димитрия Смолева

Два миллиарда долларов

Зачем наряжают ёлку
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Осенью лиственные деревья 
сбросили свои красивые наряды, 
всё становиться серым, стано-
виться грустно. Но если зайти в 
парк, в котором растут ели, сосны 
или можжевельник, плохого на-
строения не будет. Вечнозелёные 
растения приносят много пользы, 

они являются природным филь-
тром для загрязнённого воздуха, 
поглощают углекислый газ, обе-
ззараживают воздух, многим жи-
вотным служат домом и пищей.

Вот только жаль, что в канун 
Нового года их рубят для украше-
ния домов и зданий, каждый хо-
чет принести себе домой свежее 
дерево. Чтобы напомнить людям 
о красоте и значении хвойных де-
ревьев, рассказать об их ценно-
сти 19 декабря отмечается День 
вечнозелёных растений.

Хотя, если вы переживаете за 
природу, купите именно живую 
ёлку, она экологичнее искус-
ственной, которую сделали из не-
фтепродуктов, а такое производ-
ство – процесс токсичный. Она 
срублена не в лесу, новогодние 
ёлки выращивают на специаль-
ных плантациях. Ещё лучше ку-
пить зелёную красавицу в горшке, 
тогда после праздника её можно 
будет высадить в лесу. 

Давайте встретим Новый год 
без вреда для экологии!

Димитрий Смолев,
 Белгородская область

Мы так привыкаем к тёплым 
денькам, что не хотим, чтобы на-
ступала зима: морозы, холод. Но, 
конечно, зиму есть за что любить 
– за первый прекрасный пуши-
стый снег.  

...Летящие хлопья снега тихо 
падают в темноте, освещаемой 
уличными фонарями. Кажется 
как будто в сказке. Как же здоро-
во валяться в снегу.

Как приятно идти по снегу! 
Хруст под ногами, отпечаток ног 
люде, а может, птицы или како-
го-то животного. Рассматриваешь 
и думаешь – чей же это след.

Ничто не заменит прыжков по 
свежим белоснежным сугробам. За-
валиться в снег, кувыркаться. Лепка 
снеговика – зимняя забава, которой 
трудно отказать в увлекательности. 

Можно собираться друзьями и вперёд, 
мастерить снеговиков!

Но снег нужен не только для 
забав и развлечения. Он служит 
прекрасной защитой посевов от 
холода, предотвращает замер-
зание разных растений. Если 
разгрести зимой снег, то можно 
увидеть зелёные листья.

Под снегом тепло и не бывает 
больше двух градусов мороза. А 
при сильных холодах в снег пря-
чутся тетерева, рябчики, куропат-
ки, глухари, мыши. Даже зайцы 
тоже в непогоду скрываются в 
снегу. Медведи, ёжики и барсуки 
вообще ложатся в спячку.

Радуемся снегу и ждём самый 
сказочный праздник – Новый год. 

Димитрий Смолев, 
Белгородская область

Моя прабабушка родилась в 
маленьком селе Рязанской обла-
сти. Будучи маленькой девочкой, 
она, как все дети, любила Новый 
год, подарки, праздничный кулёк, 
ну и, конечно же, предновогод-
нюю суету – наряжать ёлку.

В то время не было такого 
огромного выбора и ассортимента 
новогодних ёлочных игрушек. Ка-
ждой игрушкой дорожили, ведь их 
было мало, и к тому же они были 
стеклянными. В течение года хра-
нили их в коробах, каждую игруш-
ку заматывали бумагой.

И вот наступает декабрь. Пора 
ставить ёлку и доставать игруш-
ки. Не торопясь, аккуратно одну 
за другой, прабабушка достава-
ла из короба каждую игрушку, 
освобождая от бумаги. А как кра-
сиво они смотрелись на ветках 
ёлки: яркие, переливались от 
солнечного света, попадающего 
в окно.

Повзрослев, прабабушка, не 
меняя традицию, украшала ёлку 
своими новогодними игрушка-
ми из детства. Даже переехав в 

другую страну, новогодняя ёлка 
была по-прежнему прекрасно 
наряжена стеклянными ёлочны-
ми игрушками.

Годы шли, у прабабушки поя-
вились дети, традиция наряжать 
ёлку перешла к ним. Дети вырос-
ли, и у них появились свои дети: 
моя мама, тётя и два дяди. Игруш-
ки сохранились, конечно, не все, 
но всё же по-прежнему радовали 
в новогодние праздники. Со вре-
менем стеклянные игрушки пере-

стали быть в моде, в магазинах 
появилось много ёлочных игру-
шек, да к тому же у них был боль-
шой плюс: они не разбивались, 
так как были сделаны из пластика.

На ёлке прекрасно сочета-
лись прабабушкины стеклянные 
игрушки и современные. Ро-
дился я. Мои родители убрали 
стеклянные игрушки, так как бо-
ялись, что я могу их разбить (ма-
ленький был я, шустряк, многое 
не понимал) и порезаться. Чуть-

чуть повзрослел, родители мне 
доверили традицию наряжать 
новогоднюю ёлку стеклянными 
игрушками. Ах, как я рад был 
увидеть такие игрушки. Они мне 
казались необыкновенно краси-
выми и необычными.

Особое значение для меня 
имеет игрушка-лягушка. Она 
мне очень дорога. Переехав в 
Россию, я взял её с собой. И 
только в этом году я узнал её 
историю. Это настоящая лягуш-
ка-путешественница. Появилась 
у прабабушки, когда она жила 
ещё в России, она отправилась 
в Казахстан, и теперь она снова 
в России. Прошла три поколе-
ния.

Красуется моя новогодняя 
игрушка-лягушка у меня на ёлке. 
Наверное, радуется, что верну-
лась на Родину. Я постараюсь 
её сохранить на многие годы и 
передать своим детям и внукам. 
И, конечно же, историю её путе-
шествия.

Димитрий Смолев, 
Белгородская область

Возвращение на Родину

Новый год – без вреда 
для экологии

Радуемся снегу


